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□ 本报记者 石如宽 戴玉亮
本报通讯员 昌洪凯

7月8日晚7点，寿光市台头镇小坨村，刚吃过
晚饭的梁延礼来到宝隆广场。绕着广场走了三圈
后，梁延礼开始压腿、弯腰、活动头部。“一会就
要跳舞了，不热身不行。”梁延礼说。7点30，广
场上的照明灯、彩灯准时亮了，音乐响起。随着节
奏，梁延礼与30多名舞伴跳起了广场舞。

半年前，梁延礼晚上跳舞要么去村委大院，要
么在村中的大路口。

“原来宝隆广场这里是个湾塘，大家都往里面
扔垃圾，天长日久，成了垃圾坑，夏天散发出臭烘
烘的味道，苍蝇蚊子乱飞，没有谁愿意在这里
玩。”梁延礼说。

今年借助寿光“乡村连片治理”试点村项目，
小坨村填平了湾塘，建成了宝隆广场。记者看到，
广场上建有凉亭、篮球场、文化广场，白皮松、黑
松点缀其间，草坪、冬青围绕着周边。

“如果没有试点项目，仅靠村集体收入，我们
得两年后才能建设文化广场。”小坨村党支部书记
郑连元说。

据了解，小坨村是寿光市2015年“乡村连片治
理”试点项目9个村庄之一。该项目投资近2000万
元，进行道路升级改造、排水沟建设、广场建设、
河道治理等。

“重点支持农民需求最迫切、反映最强烈、受
益最直接的村级公益事业建设，提升农民的幸福指
数。”寿光市台头镇财政所所长都中星说。

庆“七一”，村民表演20个节目

7月1日晚上，台头镇东庄村举行了庆祝建党95
周年晚会。“晚会举行了2个小时，全部是村民自
导自演的节目。”东庄村党支部书记隋英吉说，11
岁的隋庆元上台演奏了架子鼓，隋立范表演了胡
琴，妇女主任张桂美带领姐妹给大家带来了广场
舞。

“这些文化活动，反映出村民对文化和健康生
活的期盼与追求，也将各种农村生活陋习拒之门
外。”隋英吉说。

东庄村文化广场上活跃着三拨人，拉胡琴的老
人，跳广场舞的妇女，以及跳交谊舞的人。张桂美
认为，村民丰富的文化活动，得益于文化广场的建
设。目前，东庄村东面正在沿河建设小广场。

“我们村2000多口人，一个广场已经不够大家
用的了。”隋英吉说，借助试点村项目，村里投资
不到10万元就建成了文化广场。

走进位于东庄村北面的三座楼村，路边的墙上
绘有“孝道”、“中国梦”等内容。幼儿园广场、
中心广场上，老人们带着孩子锻炼身体。“文化广
场不仅成了村民们锻炼身体的好去处，而且成了村
里宣传政策、破除不良习气的阵地。”三座楼村党
支部书记刘瑞祥说。

记者看到，村中的电子屏幕上滚动播出着孝敬
老人、遵纪守法、热爱祖国等内容。“文化广场建
设，村容村貌改变，光靠村里完不成。我们借助上
级的政策，让百姓的日子有滋有味，精神生活上了
一个台阶。”刘瑞祥告诉记者。

全村都在摄像头监控下，百姓安心

现在，三座楼村诊所的医生刘伟喜欢夜里沿着
织女河岸走上10公里。小时候刘伟经常在织女河边
玩，也去河里游泳。后来河水被污染了，刘伟很少
来玩了。“现在水清了，河边都是树，空气特别
好，很适合锻炼身体。”刘伟说。

从东庄村东边流过的阳河建了拦河坝，河岸种
植了树木，建了凉亭。隋英吉说：“河在林中，人
在绿中，晚上散步的人很多。”

北洋头村新建了占地3亩的广场，村内道路都
进行了绿化，安装了路灯。“晚上，广场成了欢乐
的海洋，有四五百人乘凉玩耍。”北洋头村村民侯
先明说。

“借助上级政策，我们提前建设了功能完善的
广场，村民的生活习惯逐渐城市化。”北洋头村党
支部书记侯新令说。

晚上9点多，小坨村45岁的罗淑琴在宝隆广场
跳完广场舞往家走。“以前这里没有路灯，晚上黑
灯瞎火的，不敢自己走。现在村里都是路灯，我一
点也不害怕。”罗淑琴说。

-
+现在小坨村实现了监控全覆盖，三座楼村也是如
此。三座楼村所有的大街路口都有监控，一旦出现
问题，立刻能调取录像。

“全村都在摄像头监控下，还经常有人巡逻，
我们感觉很安心。”三座楼村村民刘效祥说。

折树枝摇树木，村规不允许

“建后管理是保持乡村连片治理建设成果的关
键。”都中星说。

目前，寿光“乡村连片治理”试点村逐步形成
市、镇、村三级分级负责，村日常管理为主、农民
群众人人参与的局面。

三座楼村60岁的刘德芳管理着村中绿化事务，
时常对苗木修剪、打药、浇水。“几乎每户人家房
前屋后都有花草，谁家的花开得漂亮，谁家觉得自
豪。现在，大家都有了爱花惜花的习惯。”刘德芳
说。

2015年，东庄村南北中心街两侧种了142棵银
杏树，今年全部成活，支撑银杏树的426根竹竿一
根没少。“如果有人折个树枝，村民看到了会报告
到村委。如果孩子乱摇树木，家长会批评他，村民
自我管理的意识提高了。”隋英吉说。

东庄村规定，各户负责家门口、胡同里的卫
生，每月底村里验收一次，打扫不干净的要受罚。
全年验收合格的，村里奖励每人每年30元。

“村民在意的不是这点钱，而是面子。‘要面
子’，让村民渐渐地形成了自觉打扫卫生、爱惜绿
化的好习惯。”隋英吉说。

台头镇党委书记吴振山说：“在‘乡村连片治
理’中，各村立足实际，采取党员带头、村民福利
与环卫挂钩、现金奖励等办法，集中开展环境卫生
综合整治，充分调动了群众的参与积极性，取得良
好效果。”

□ 本报记者 戴玉亮 石如宽
本报通讯员 孙晓明

7月5日，寿光兴源法律服务所主任毛相顺
来到孙家集街道范于村，帮助村里把零星的土
地发包出去。这些土地是范于村利用土地增减
挂钩试点项目后复垦的土地，共有60户村民参
与竞标。

“土地复垦后，就成为基本农田，只能种
植农作物，不能建设违法建筑。我们明确提
醒，承包者不能有侥幸心理。”毛相顺说。

范于村党支部书记张永刚认为，法律服务
所作为第三方参与土地发包，减少了村民对村
委的猜疑，提升了村委的地位。

今年4月，寿光启动“百村百名法治副主
任”工程，从全市遴选100名法律专业人员到
100个行政村担任法治副主任，为村委和村民
提供法律服务。于是，毛相顺成为范于村法制
副主任。

据了解，自该工程实施以来，法治副主任
先后入村283余人次，解答群众法律咨询1960
余人次，提供法律援助4人次，帮助村里理顺
各类经济合同82份，调处各类矛盾纠纷186
件，参与村各类招投标32次，开展法制讲座
420场次。

村里招投标律师来操办

今年2月，双王城生态经济园区牛头镇村
计划对村外农村线路进行改造。2月26日，该
村召开了村民代表会和村委会议，决定将此项
目委托给凤台法律服务所办理相关竞标服务手
续。3月3日，凤台法律服务所在牛头镇村举行
招标会，嘉诚电气、鲁通安装等5家单位参与
竞标。最终，嘉诚电气成功竞标。

凤台法律服务所主任、牛头镇村法制副主
任王继民说：“通过公开竞标，引入多家施工
单位，减少了村集体的开支。”

“如果村委来操作此事，村民总是担心有
猫腻。”牛头镇村总支党委书记马宣英说，
“有了法律服务工作者，百姓不明白的事，法
律工作者来解释，百姓信服了，村委少走了弯
路。”

接受范于村委托的项目后，兴源法律服务
所出具详细的操作意见。范于村召开村民会、
村委会，就土地如何发包、出租的价格、面对
的群体，进行充分讨论。会议定下后，兴源法
律服务所制定公告，向全体村民公示。“在村
委公示栏公示5至10天，暴露出问题，一一解
决，然后形成正式的招投标方案。”毛相顺
说。

在方案中，有发包的时间、地点、押金、
亩数等，招投标方式是暗投还是明投，都有详
细的说明。竞标现场，群众全程监督，法律服
务所全程录像，竞标的结果也在群众的监督下
公布。

“每次我们都有详细的记录，还把现场操
作过程录像，刻成光盘，供人核查。这个过
程，传递了法治公正公开理念，教育了百
姓。”毛相顺说。

“法制副主任满足基层人民群众的法律需
求，引导全民自觉守法、遇事找法、解决问题
靠法，推动基层源头治理、依法治理、综合治
理。”寿光市综治维稳办主任王海涛说。

成立调委会化解大小事

7月8日晚上，寿光市人民法院田柳法庭庭
长、田柳镇邢姚一村法治副主任李树光，来到

邢姚一村文化广场，向村民讲解法律案例，如
土地纠纷、邻里纠纷、婚姻家庭纠纷等。

“以典型案例告诫百姓，在处理一些纠纷
过程中不能赌气，不能任性，只有宽容、依法
处理才是解决问题的最好途径。”李树光说。

邢姚一村党支部书记王崇训认为，李树光
用身边的案例给百姓讲故事，普及法律知识，
比看电视的效果好。目前，李树光已在该村开
展普法宣传3次。在全面了解邢姚一村的情况
后，李树光已建议该村成立调解组织，组建调
解网络。

在走访调查中，李树光发现，随着社会经
济的发展和个人事务的繁忙，村中出现的矛盾
很少有人问津。“有人出于老好人思想，不愿
多管闲事，更不用说出面调停争端，因而造成
矛盾不断增多。时而诉讼，时而上访，原来村
中固有的调解形式已不复存在。”李树光告诉
记者。

面对这种情况，李树光跟村委商定后，在
村里成立了调委会。调委会人员由村中较有声

望者担任，李树光定期作法律指导。凡是矛盾
纷争，先由调委会调解，争取做到小矛盾不出
家，中矛盾不出村，大矛盾不出镇。同时，调
委会对每件矛盾纠纷做好登记，并及时与镇综
治办、法庭联系，组建调解网络，做到信息互
通，建立定期、及时联络机制。

“利用调委会，争取大事化小小事化
了。”李树光说。

“法治副主任不仅是‘法律事务指导
员’，还是‘矛盾纠纷调解员’和‘法律法规
宣传员’。”王海涛说。

提升村级依法治理水平

“在基层，法律工作者做大量的工作，化
解了大量的矛盾。”毛相顺说。

去年，文家街道四合村把新楼房分配任务
委托给兴源法律服务所。采用抓阄分房时，一
位失去双腿的妇女提出不参与抓阄，想要一楼
的房子。村里的其他老人也提出类似的要求。

“失去双腿的人提出的要求合情合理，但
如果答应她了，其他的老人怎么办。”毛相顺
没有答应这位妇女的要求，也否定了村委提出
一楼分给老年人的建议。

抓阄当天，毛相顺用1个多小时的时间，
劝说该妇女抓阄。“如果不参与抓阄，最后剩
下的那个阄就是你的。”毛相顺告诉那位妇
女。最终，那位妇女抓到了1号阄。“凭着这
个阄，她可以随意选房子，我们的矛盾迎刃而
解。”毛相顺说。其实，如果这位妇女抓不到
一楼的房子，毛相顺已经和四合村委商量好，
位于一楼的村委办公室可以与她交换。

去年，毛相顺参与了文家街道桑家营子村
的土地调整、合作社组建。

“法制副主任化解了大量基层矛盾纠纷，
有效提升了村级依法治理水平，维护了基层社
会和谐稳定。”王海涛说。

“担任法治副主任这一特殊职务，虽然增
加了工作量，但我很有成就感。因为基层群众
需要我们排忧解难、化解矛盾。”李树光说。

□ 本报记者 单 辰 戴玉亮
本报通讯员 张桂芬

“妈，我们明天放暑假，我打算和几个同
学去烟台玩几天，然后再回家。”“注意安全
啊，过马路看红绿灯，大城市人多。”“放心
吧，闷了棚，你们也在家歇歇吧。”“行，甭
操心我们。”

7月7日上午，寿光市文家街道台柳村村民
张爱梅和儿子张海宁打完电话，进屋拿了一个
西瓜和一袋自家产的圆椒，准备去市里的亲戚
家走走。

“现在闷棚期，3个大棚都拔园了，棚里
没活儿，孩子放暑假，我们也相当于放假
了。”张爱梅的丈夫张明亮坦言，虽然年年闷
棚，但他心里对闷棚还是有些反感。

“药物闷棚以后，根线虫杀死了，但其他
的土壤有益菌也杀死了。”张明亮说，自己一
年种两茬菜，春天种的第一茬是油豆角和圆
椒，闷棚后再种上西红柿和彩椒。

“这几个品种都是根线虫的最爱，要是不
闷棚，就得等着死棵子。”张明亮说，为了减
少药物闷棚对土壤肥力的损害，每年过了夏
闲，他都会去合作社购买干鸡粪和稻壳粪，混
上有机肥，一起施到地里，才能保证下一茬的
产量。

说着，张明亮拿出自己的记账本，本子上
清楚地记着从3月18日到6月8日自家油豆角去
收菜点卖的钱。“3月23日和28日价格最高，
一斤卖了6 . 5元。”张明亮指着记账本告诉记
者，从4月10日开始，价格基本稳定在一斤4元
左右，5月开始一斤降价到1 . 8元左右。

“一茬油豆角一共卖了28057元，还算可
以吧。”张明亮说，现在有了智能手机，他摘
菜卖菜的时间更科学了。

“现在全村会用智能手机的村民，基本都
装上了这个叫‘种好地’的手机软件，给我们
提供了不少方便。”张明亮打开软件，记者看
到，从“每日菜价”一栏点击进去以后，屏幕
上显示出了最近一个月的收菜均价。

“现在全市的圆椒基本都拔园了，存量
少，今天的收菜价从一斤 0 . 7元升到了 1
元。”张明亮说，除了显示每日菜价外，这个
软件最大的功能是病害咨询。

“寿光知名的农艺师和专家，基本都会长
年网络坐诊。”张明亮说，只要注册了账号，
就可以免费咨询农艺师，也可以和其他菜农进

行沟通交流。“咱现在卖菜不盲目了，蔬菜病
害还可以在线咨询，真的挺方便。”

“要不咱坐高铁吧，快。”“行，一年就
出去一趟，咱坐个快车。”“太好了，这次去
我一定要拍好多照片。”

在田柳镇孙家岭村，田玉阳一家正在网上
查看7月18日的火车票。每年夏闲时期，一家
人自助旅游已经成了田玉阳的习惯。

“前年去的拉萨，去年去的天津，都是坐
的绿皮火车，今年准备坐高铁。”田玉阳说，
孩子在淄博上大学，今年放了暑假就回家了，
第一件事就是问他今年去哪玩。

“我和妻子也喜欢旅游，岁数越来越大，
闲下来就愿意多出去走走。”田玉阳说，他印
象最深的事，就是全家第一次去拉萨看到布达
拉宫的时候，不约而同地说了一句：太漂亮
了。

“咱没多少积蓄，但也不愿意等到走不动
了才后悔没出去过。”田玉阳说，这次去杭
州，妻子把需要的东西基本都准备齐了。“有
我们俩必备的高血压药、雨伞、换洗衣服，还
有孩子去年课余打工买的单反相机。”

“新时代的农民，不能老守着自己的一亩
三分地。”田玉阳说，自打全家有了旅游的习
惯，心情越来越好。

“你耍赖啊，手里还有 3张牌你不吱
声。”“我出一步牌就能‘走’，为啥要吱
声。”“荣义，再输你可就连输8把了。”

在圣城街道刘旺村，村民马荣义正在和亲
戚家的两个哥哥斗地主。“这也太背了，连输
8把。”马荣义输了牌，出门骑车去超市买
菜。“说好的，谁输晚上谁请客做饭，我还是
输得起的。”

在超市逛了一圈，马荣义买了一筐菜，还
有一提鸡蛋和一只鸡。“晚上给他们露一
手。”马荣义说，“不是吹牛，我做的辣子鸡
比饭店做的好吃多了。还有西红柿炒蛋，谁也
做不出我这个味儿。”

马荣义种着2个甜瓜大棚，今年拔园早，
闲来无事便经常喊亲朋好友来家里聚。“兄弟
几个凑得越多，心就走得越近。”马荣义到了
家，刚把买的东西给大家一亮，大家都开始
“恭维”他。

马荣义的哥哥马博文说：“你是不开饭
店，你要开了，就没其他饭店什么事儿了。”

“看，有这几句话，不比赢几把牌痛快多
了。”说着，马荣义走进厨房，准备给大家伙
儿做一桌丰盛的晚餐。
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填平垃圾坑，建起小广场

村民有了休闲娱乐的地方

村美，村民心更美

走亲访友，自助游度假，手机实时了解市场行情

闷棚期，寿光菜农这么过

寿光实施“百村百名法治副主任”工程———

村里有了法律“明白人”

□记者 石如宽 报道
7月2日，第七届寿光林海荷花节在林海生态博览园开幕。本届

荷花节以“同享自然、和谐共生”为主题，历时3个月。
与往届荷花节相比，本届荷花节在荷花品种、布展及栽植技

术、软硬件服务设施、景区文化内涵等方面都有了大幅提升。景区
在原有荷花品种的基础上新引进了大紫莲、雪翠莲、粉舞裙等三十
几个优良荷花品种。另外，主办方还引进了黄杏、蓝色妖姬等十几
个睡莲品种和水芹、茭白等三十多种水生植物，目前景区荷花品种
已达240余种。同时，为便于游客和摄影爱好者近距离观赏、拍摄荷
花，景区在主游路两侧新建了10余处精品荷花池，供游客观赏。

“游客在享受荷花盛宴的同时，还可以参加摄影、钓鱼、东方
不沉湖漂浮、老年门球等比赛项目，参与亲子游、情侣游、科普
游、健身游，农事体验游等系列主题游园活动。”林海生态博览园
负责人尹国良说。

寿光林海：荷花盛开 游人如织

□记者 单辰 报道
张明亮向记者展示智能手机上显示的有关菜价等方面的信息。
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